



ちくじょう 議会今くまリ



9月4日に開催される福岡県操法大会に向けた訓練の様子

議会の様子はYouTubeで配信しています。



発行 築上町議会 **発行責任者** 議長 武道 修司

議会報編集委員会：委員長 工藤久司・副委員長 北代 恵
委員 吉原秀樹・池永 巖・宗 晶子・池亀 豊

〒829-0392 福岡県築上郡築上町大字椎田891-2
築上町のURL <http://www.town.chikujo.fukuoka.jp/>
築上町議会のE-mail gikai@town.chikujo.lg.jp



第62号

議案質疑……3～5
一般質問……6～14
議案審議結果……17
令和4年6月(第2回)定例会

令和4年度 一般会計補正予算 (第2号・第3号)

9億5,261万8千円を追加し

総額 **119億7,561万8千円**

可決

主な新規事業

ソフト事業

1

新生児 検査助成事業

90万円

※新生児の聴覚検査及びライソゾーム病検査に対して補助金を交付するための費用です。



2

名物 創出事業

50万円

※町がテーマを決め、それに沿った新商品を開発した事業者に対して補助金を交付するための費用です。

3

ブックスタート フォローアップ事業

26万4千円

※新たに生後1歳6ヶ月の幼児にも本の読み聞かせや絵本等の配布を行うための費用です。



ハード事業

1

椎田駅 自由通路整備事業

704万9千円

※椎田駅前から駅裏までをつなぐ自由通路の調査検討を行うための費用です。

築上町立八津田小学校新校舎について

鉄筋コンクリート地上2階建ての新校舎がようやく完成し、6月3日に内覧会が開催されました。新校舎の1階には大階段があり、内装には多くの木材が使用され、地域の防災拠点・避難所としても利用できる構造となっています。今後はグラウンドや駐車場整備、フェンス設置などを順次行っていくとのことです。



八津田小学校新校舎

議案質疑

議案第57号

令和4年度築上町一般会計補正予算(第2号)について

問 北代議員

直売所を拠点とした地域の元気づくり事業補助金45万円の具体的補助内容、補助金の使途は。

アサリ貝養殖補助金118万8千円のアサリ養殖状況と補助内容は。

動画作成等業務委託料605万円の事業内容は。

トリックアート作成業務委託料517万円の事業内容は。

名物創出事業50万円はテーマに沿った新商品の開発補助だがテーマとは。

答 古市産業課長

直売所を拠点とした補助

金は、元気づくり協議会に補助をするものでヤーコン・キクイモ等の生産を行っています。

アサリ貝養殖補助金はアサリの放流事業に補助を行うもので、豊築漁協の椎田・西八田支所に合計8トンのアサリ放流事業を助成します。近年のアサリは生育状況が好ましくなく、事業継続で資源回復等を考えています。

答 桑野まちづくり振興課長

動画作成等業務委託料はコロナ交付金事業で、アプターコロナを見据え、町の認知度向上や交流人口の増加を図るため、観光地の短編動画を作成し、駅等のデジタルサイネージ広告・SNSで配信することで新たな観光プロモーションを展開する予定です。JR小倉

駅・福岡市地下鉄(博多・天神)等のデジタルサイネージで町のPRをしたいと思っています。

トリックアートの作成業務委託料も同様に、町にゆかりのあるトリックアートを作成し複数の観光施設に設置することで、観光客が町内を周遊することを考えています。期待される効果は、観光地でSNSを使っている情報発信していただき交流人口等の増加を図ることです。

名物創出事業補助金は観光客への食事場所等の提供のため、町の名物1つをテーマに決めて新商品を開発してもらいたいと考えています。テーマ詳細は決まっていますが、町にゆかりのあるものや基地を活用したいと思っています。1事業者5万円の10事業者を計画しています。

問 北代議員

アサリの補助金は「生育状況がよくないが継続

事業」と答弁。生育悪化し始めて期間が経過しているが、原因究明と今後の施策は。町としての対策は。

答 古市産業課長

砂利袋でのアサリの稚貝生育成果が少しずつ出ています。併せて砂浜の耕うん事業も行っています。国・県の事業でアサリの生育環境づくりを行っています。

答 新川町長

原因究明は町ではなく、県の海洋センターが行っていますが、予想しか立っていないのが現実。県も調査は行っていないようです。

問 宗議員

負担金補助金及び交付金事業45万円は「元気づくり協議会補助金45万円。ヤーコン・キクイモの生産」と答弁。生産後の補助金使途は。

都市計画総務費基本設計調査業務委託料704万9千円は椎田駅自由通路基本

計画だが自由通路とは。

答 古市産業課長

元気づくり協議会の補助金は運営補助が目的です。

販路拡大や商品のPRを今後続けていくためにはとらつていきます。生産者も耕地の課題は、生産者が6次化するなり販路をどうやっていくか、商品のPRをどうするか、そういったところは展開を協議していく必要があると思います。この協議会はキクイモの合同会社も設立されました。この協議会もキクイモを合わせて取組んでいければと考えています。

答 首藤都市政策課長

自由通路とは、駅のホームからホームを結ぶものではなく、椎田駅前広場から裏に向かつての通路で、駅を越えて渡っていくものを設置する予定です。駅の中

にエレベーターがないので、ホームに出られるかという点も併せて練っていきたいと考えています。橋上駅も含めて基本計画の中で練った上で、来年度以降、基本設計、実施設計と行っていったらと思います。

問 宗議員

電算システム委託料1656万円だが庁舎内ウェブ会議整備は既に実施済ではないか。

電子申請サービス庁舎内システム対応事業とあり、住民が来庁せずに何らかの申請ができるかある。何が電子申請できるのか。
キッチンカー購入補助金400万円の事業内容は。動画作成業務委託料605万円は既に作成済の動画活用はできないのか。

トリックアート517万円の業者選定方法は。

庁用器具費9076万7千円だが、既にコロナ対策器具は購入済ではないか。

答 椎野総務課長

庁舎内のウェブ会議環境拡張整備事業について、会議室・相談室等のWiFi環境の電波が弱く、補足する装置の設置です。

電子申請サービス庁舎内システム対応事業は、住民の方がマイナポータルで申請した分を庁内の住基関係に取り込むときに適合させるためのシステムです。

庁用器具費のうち防災活動支援事業534万3千円は、庁舎内や各施設のアクリルパーティション・マスク・消毒液等の消耗品が90万円。臨時交付金該当は機械器具費の495万円で空気清浄機を約20台購入する予定です。必要箇所に随時設置しますが、各課が前年度で必要分を設置しており、不足分を補う予算です。

答 桑野まちづくり振興課長

動画作成業務委託料は駅構内のデジタルサイネージを利用するので一瞬で目を引いてもらえるよう15秒と

30秒の短い動画を作成します。

トリックアートの契約内容は財政課と相談してないので、予算が通りましたら検討したいと思います。

答 古市産業課長

キッチンカー補助金はキッチンカー導入希望の方に補助金を交付します。購入費用の2分の1を助成し、新車購入は上限200万円です。中古車購入は上限100万円と考えています。予算に到達次第締切ります。

問 宗議員

新生児検査助成金90万円は聴覚検査及びライソゾーム病検査だが事業内容は。産後ケア事業助成金122万円の事業内容は。

答 吉川子育て・健康支援課長

聴覚検査は新生児検査で先天性の聴覚障がいや病気の早期発見・早期支援のための検査で、費用1回5千円を助成します。

産後ケア事業は出産後、地域で安心して子育てできるように医療機関と連携し、宿泊型産後ケアや自宅でのケアを通じて母親の心身ケアや育児サポートを行います。サービス内容は宿泊型基準額が2万2千円に対し、課税世帯は5千円を個人負担。訪問型は基準額9千円に対して、個人負担は課税世帯が1回1千円をと考えています。

問 池亀議員

21年度補正予算の地方創生臨時交付金・地方単独事業分1兆円は、全国で8割が、県では市町村分5千億円の91%が22年度に繰り越された。政府は4月26日の原油価格・物価高騰等に関する関係閣僚会議で、コロナ禍における原油価格・物価高騰等総合緊急対策を取りまとめ、柱立ての1つに、コロナ禍において物価高騰等に直面する生活困窮者等への支援が掲げられている。今回補正の、コロナ交付

金事業の中で、生活困窮者への支援に該当するものはどれとどれで、全体の何%程度が充てられているか。

答 元島企画財政課長

国の21年度補正予算計上分は22年度に全額繰り越して使用する予定です。限度額1億4509万2千円のうち6月補正予算充当分が9951万円で残り約5千万円は補正予算に計上し臨時議会か専決予算で対応したいと相談しています。コロナ禍における原油価格・物価高騰対応分の臨時交付金は、4月末で内示額1億34万2千円です。各課に事業要望並びに計画を提出させ、会議等で決定次第、次回以降の補正予算に計上予定です。

問 工藤議員

コロナ予防接種の3回目接種率と4回目接種開始時期は。
八津田小解体工事費の全体スケジュールと総額は。

【答】吉川子育て・健康支援課長

3回目接種率は、高齢者91%で、小児接種の2回目接種率は13%です。

4回目接種は、3回目接種完了後5か月以上経過した方で60歳以上の方に、接種日時を役場が指定してお知らせします。高齢者以外の4回目接種は18歳以上60歳未満・基礎疾患のある方や医師が重症化するおそれがあると判断された方のみ対象となり、既に接種券が届いている方もいます。接種券は申請に基づき送付します。

接種計画は国から9月末日までの指示しかなく、令和4年5月に3回目接種を完了した方々は未定です。

【答】鍛冶学校教育課長

八津田小工事は、旧校舎解体工事の入札公告中。隣接町道の改良工事・旧校舎解体後駐車場整備を今年度に予定。令和5年度に外柵工事と考えています。全体事業費は概ね13億から14億

円だと思っています。

【問】工藤議員

行政報告で「八津田小建設費が国への申請ミスで補助金が受けられなかった」と説明。補助金額は。

【答】鍛冶学校教育課長

事実関係の調査中で、はっきりした時点で報告します。

【答】新川町長

耐震に関わる強度を補強する分のみが防衛省でなく文科省の補助金となります。規模増設分は国庫負担金という別のものを申請せねばならないが怠り、形態が全く違い、初めてであったことも起因しミスがありました。今後はミスの起こらないよう県との協議を担当課にやってもらいます。担当課が責任を持ち、それをさせるのが我々の役割です。「県との話ではできたか」と副町長・教育長と最終煮詰めを行いたいと思います。

【問】塩田議員

男女共同参画策定業務490万円の業務内容は。私立保育園職員処遇補助金364万5千円の内訳は。

産後ケアの実行時期・啓発方法・対象範囲は。教育費機械器具費はWE Bカメラとあるが説明を。教育費庁舎設計監理委託料250万円と業務委託料130万円の内訳は。

【答】樽本人権課長

男女共同参画推進策定業務委託料は新しい計画策定の業務委託です。

【答】吉川子育て・健康支援課長

私立保育園職員処遇費補助金は、国の保育士処遇改善1人当たり9千円以上賃金を上げる施策とは異なり、平成29年策定の当町独自制度です。4500円をベースに保育士135人分計上しています。

産後ケア事業は予算成立後告示予定で、4月1日に

遡って助成します。

【答】鍛冶学校教育課長

教育費備品購入費2807万4千円はコロナ交付金事業で、町内小中学校のオンライン学習環境を整備拡充します。タブレット・ウェブカメラ・タッチパネル機能付75インチの電子黒板等を予定。児童生徒及び担任の先生に1人1台ずつタブレット配付済ですが、教頭・主幹教諭・町と県の講師に配付できておらず、各学校の要望で質の高い授業を行う学習環境の整備を図ります。

測量実施設計施工監理委託料は、八津田小駐車場等整備工事・防災倉庫工事施工監理費です。

各種調査業務委託料は旧校舎の解体工事に伴い周囲2軒の振動等の影響がないかの家屋等の工損調査業務委託料です。

【問】鞘野議員

椎田小・中学校の耐震・

耐力度診断業務委託料1313万円の必要性は。両校とも建替えて小中一貫校の話があるが。

【答】鍛冶学校教育課長

両校は「新しい時代の学びの環境整備先導的開発事業基本計画書」の対象校で文科省補助事業の採択を受けるため耐力度調査結果に基き県等の関係機関と協議を行う上で必要です。

【問】鞘野議員

コンピューター機器リース料5248万4千円減額だが、当初予算で同額計上、今回全額減額の理由は。

【答】鍛冶学校教育課長

当初予算要求時の誤りで二重計上分を減額補正です。

※一般質問は質問者が編集しています。

一般質問

江本 守議員



ハラスメントについて

問 国は4月からパワーハラスメントに対するさらに細かい法律を施行した。しかし、本町ではパワーハラスメントの条例は制定されておらず、一日も早い条例制定を望む。本町でも町民の血税で100%運営補助を受けている団体の職員が、パワーハラスメントで退職に追いやられたという事例を把握している。町として監督指導責任があるのではないか。

答 新川町長

その団体が法令違反があるのであれば、是正の措置を担当課を通じやっていきます。団体職員の管理監督については、団体内部でしっかり把握し、管理監督をすべきものと考えます。

働き方改革について

問 保育園のIT化や保護者との連絡、保育日誌の現状は。

また、医療的ケア児支援法について。
ワクチン接種状況、新型コロナウイルス感染者・濃厚接触者に対する休業補償について問う。

答 吉川子育て・健康支援課長

保育園のIT化は国の補助メニューでシステム化を進めているところです。保護者への連絡については『すぐる』というシステムを活用し、日常や緊急時

の連絡、園での生活の様子を配信しています。保育日誌や連絡帳につきましては私立保育園の方がシステム化が進んでいるのが現状です。

医療的ケア児支援法について本町には対象児童は見受けられませんが、ケアする人材不足の解消と、ケアを必要としている子どもや保護者への支援に努めます。

ワクチン接種状況は12歳以上の3回目接種率が約75%、65歳以上は91%となっています。休業補償は労働局の管轄ですが、相談が数多く寄せられている為、寄り添うべく支援を行ってまいります。

逆単身制度について

問 北海道東川町で実施している逆単身制度について町長の考えは。

答 新川町長

家族を残して、勤めは単身で赴任する制度で築上町とは逆。本町は子育てにおいて近隣より秀でた施策をしているので、東川町のよ

うな町になれるよう努力してまいります。

WCSについて

問 国が進めている事業なので、行政が間に合わないかもしれないが、WCS農業従事者の安定的な収入確保として補助制度を活用するために、行政ができることがあるのではないか。

WCSの取組みについては本町でも増加傾向にあります。機械導入は町の単独事業では難しい面があります。畜産農家に対する県の補助等があれば、いち早く情報収集し、畜産農家やWCSの取組み業者に対して周知するとともに、より良い堆肥を導入するなどし、調整したいと思っています。

答 古市産業課長

福祉サービスについて

問 高齢者の介護認定要支援者と非課税世帯の重度障がい者にタクシー券を発行しており、本年4月から重度障がい者は、1回500円で33枚になった。

高齢者の介護認定要支援者は以前と同額である650円の基本料金がタクシー券に小さく印字されており、それが障がい者の500円の券と混同され、タクシー業者とトラブルになっている。こういうトラブルが起きることは当然予測できたのではないか。福祉係と障がい者支援係で担当業務が分かれていても、話し合っつて、トラブルが起らないように同じ方法での実施をお願いしたい。

答 種子保険福祉課長

各事業者には事前説明を行い、ご理解いただいておりますが、再度説明し、周知の徹底をお願いしたところですが、来年度以降は料金をはじめ使用方法等の統一へ向けた調整を図りたいと考えています。

※WCS(稲)とは
稲の穂と茎葉を株元から刈り取り、ロール状に成型したものを、フィルムでラッピングして乳酸発酵させた牛の飼料です。



移動販売事業について

問 5月から移動販売事業がスタートした。まだ1月は経過していないが、利用者数・売上を問う。

販売場所がある世帯にチラシ配布がなされたようだが枚数と費用を問う。

販売経路と時間は、メタセが決定したのか。

チラシ等の費用はどれくらいかかったか。

補助金は3月議会で人件費144万8千円。6月議会で更に144万8千円が議案上程。内容に間違いな

答 桑野まちづくり振興課長

事業内容は、週3日稼働し17か所で移動販売を実施しています。

5月15日から開始し、31日までで9日間稼働しました。

総売上は32万215円、客数は370人。

1日当たりの平均売上は3万5579円。

客単価は865円とメタセからの報告を受けています。

チラシはメタセが作成しました。費用は問い合わせで回答します。

人件費は今年度が骨格予算なので当初予算に半額の補助金を計上し、今回、補

正予算で残り半額を計上しています。主な内容は人件費等、運営に係るものです。

販売経路は、各自治会からの要望があったところに

関して、メタセ店長と相談し、ふれあいサロンである「通いの場」や地域の行事に合せて時間設定をし、なるべく人が集まるよう

コースを考えました。

問 町民の方の反応など、メタセを通して町には届いているか。

答 桑野まちづくり振興課長

独り暮らしの高齢者世

帯・高齢者のみの世帯・近所に食料品等を販売してない地域の方・移動手段を持たない高齢者は手に取って商品を見ながら買い物できるということで、評価していたのではないかと思います。

世間話をする場となり、近所の方を呼びに行くなどコミュニケーションの場としての効果があると思います。

問 高齢者のみでなく小さいお子さんを持った若いお母さんたちも利用していた

きたい。また、自治会によっては世帯数が多く、隅々まで行き届かないところもある。行き届くよう工夫してほしいが。

答 桑野まちづくり振興課長

昨日も要望があり、相談を受けています。メタセと協議し、期間を置いて意見を収集したいと思います。自治会長会を通して調査・情報収集したいと打合せをしているところです。



▲メタセのマルシェ号

問 自治会長会だけでなく、民生委員から情報収集すれば、絶対利用者が増えてくると思う。

需要があるであろう地区から声が挙がっていないように思える。もっと声を集めてほしい。

販売車には「メタセのマルシェ」とあるがクリーム

色ではパン屋さんのお色である。もっと目立つようできないか。

事業内容を見直す時期が来ると思うので、利用する町民の方が本当に満足いくよう実施してほしいが。

答 八野副町長

販売箇所は時間のロスを減らして、1か所でも多く販売したいと思います。

車のクリーム色ですが、私も少しはメタセコイヤか何か入れて、グリーンの色をつけて何かしたらどうかという意見もありました。が、もう済んだ後で、これについては、もうその後の話になります。

販売車からの音楽は、理事会・取締役会の中で話題になり「ぜひ、やってくれ」と声が挙がりましたので、店長のほうに言い、実現するようにしたいと思います。いろんな要望が出ていますので、1つずつチェックして解決していきたいと思

北代 恵議員



手話言語条例について

問 現在町では、手話通訳者をコロナウイルスワクチン集団接種に関する予算で配置されている。以前新川町長は「国の財源措置が切れた場合は、週に一日か二日で配置するという考え方でどうかという気持ちです」と答弁があった。ワクチン集団接種事業が終了した後、手話通訳者の配置に関して、どのような議論になったか。

答 新川町長
まだ議論はしておりませ

んが、必要に応じて事前に連絡いただければ配置するのと、これが一番良いのではと思っております。全ての障がい者の皆さんが事前に連絡をしていただくと、担当職員が玄関までお迎えに行く。こういうきめ細かな対応で役場での用事を済ませていただくという形ができれば、そちらのほうが私は良いのではと思っております。

問 聴覚障がい者の方は電話での連絡は難しい。事前にも連絡するということが一つとっても大変なのでは。それは、障がいがない方と公平に、社会参加や情報の取得ができるということにはならないと思うが。

答 新川町長

事前に連絡というのは、本人や家族からの連絡もありましょうし、ファクスでとか、いろんな形があると思います。視覚障がいの方は電話でできると思っておりますし、いろんな手段が

ありますので、協議会等々で、打ち合わせをしながらやっていくという方法はいいかなものかと考えています。

問 手話言語条例を制定する予定はないか。当事者の声を聞く学習会等を、聾啞者や関係機関に呼びかけて行うことはできないか。

答 新川町長

手話言語条例、これはいいことだと思っておりますし、担当課に早く作るようにという指示はしています。担当課が皆さんと協議しながらやっていくという形になっていくので、近いうち条例提案すると確信しています。担当課はその準備をしているということです。

答 種子福祉保健課長

手話言語条例の制定については、今進めているところでは、まず、関係者との協議の場を調整に図っているところですので報告させ

ていただきます。

高齢者ごみ出し支援について

問 昨年町のデータによると、独居高齢者世帯は1994世帯、高齢者2人のみ世帯は1391世帯ある。町の独居高齢者の実態調査及びごみ出し支援のニーズ調査、ごみ収集の現状調査は行ったことがあるか。

答 種子保健福祉課長

単身独居世帯に対する個別の調査については現在のところ実施した実績はありません。

問 高齢者のごみ出し支援事業について、現在の町の考えは。

答 新川町長

調査というのはまだほとんどやっていない状況です。基本的にはボランティアだけに頼るのではなくて、

地域福祉という私が従来から提唱している、自治会を一つの核として福祉部会を作っていただきながら、地域のサポートをしていくと、自治会の中にそういう支援員を設けて点数制度をとり、その点数が町で使えるよう構想は持っています。町から各自治会に「こういう施策をやりたいがお願いできないか」という申し入れも自治会長会の中で図っていくという形でやっていきたいと考えています。

問 町が本格的にごみ出し支援事業に取り組みまでは、現在の地域資源を活用した取組を実施していくほかはないと考える。当面の間はごみ出し支援事業に取り組み団体への助成などを検討してはどうか。

答 新川町長

基本的にはボランティアでやってもらいたいというのが私の気持ちです。



支所の利活用について

問 図書館は1階に設置、そして2階はいろんなことに利用できるようにするということだが、どのような形でやろうと思うているのか、完成はいつ頃か。

答 尾座本生涯学習課長
図書館は、支所に移転を計画していますが、現在、図書館の用途変更に必要な床の耐久力、撤去可能な壁や配線、その他改修に必要な設備等についての構造調査を行っています。その調査結果に基づきまして、施設

設がどのような改修が可能なのか。また、用途変更に伴い必要となる改修部分などについての検討を行った上で事業規模や財源の検討を行っています。

構想としては1階が図書館、2階に学習室、ギャラリー、3階が倉庫です。

調査が終わりまして、基本設計、そして実施設計、そして着工という流れになってくるかと思えます

問 チアフルついきの利活用はどのようなになっているか。

答 吉川子育て・健康支援課長
保健センターは災害時の最後のとりでということ、現状の使用についてお願いしています。

事業目的が、町民の健康及び福祉の向上。社会福祉団体等に活動の場として提供することあります。事業目的ののっとり、住

民の皆様を活用していただきたいと思えます。

問 住民の方が何かに使いたいということがあれば、ぜひ貸し出していただきたい。

チアフルついきは、ちょっとしたキッチンがある。それをキッチンスタジオ的な利用をして、そこで今、築上町が頑張っているキクイモ・ヤーコン・スイートコーン・イチゴ等の料理をして、その作っている様子、それから食べている様子などをSNSで発信すれば、特産品の販売促進にもつながるが。

答 吉川子育て・健康支援課長
先ほど申しましたが、事業目的が町民の健康及び福祉の向上になるものであればよろしいかと思えます。

牧の原キャンプ場について

問 テントサイトが少しだ

が出来上がり、5月1日から使えるようになってい。5月、どれぐらいの人が利用したのか。それから、利用した人たちの声、要望等は。



▲キャンプ風景

があっっています。利用者のアンケートをそのときに発行しておりますが、夜に天候が急変したということ、利用者の方から、インターネット利用とかできないという御意見を頂いています。

今、電波が届かないところがかなりありますので、その辺を今後、再度また調査しながら、電波が届くような方法を検討していきたいと思っております。

問 フリーサイトに雨が降ったら水がたまるというのを改善してほしいが。

答 桑野まちづくり振興課長
フリーサイトのところはちよつと水はけが悪いとか、川沿いの木がかなり大きくなって、伐採をしてほしいとかいう御意見がありますので、町のキャンプ場が使いやすい施設になるように、自治会とも協議しながら改善していきたいと思えます。

答 桑野まちづくり振興課長
テントサイトが5月1日にオープンしまして、5月の利用者が108名利用しています。内訳としましては、北九州市から42名、京築地区から13名、その他県内から34名、あと、町内9名、県外からも10名の利用

宗 晶子議員



町有地の農地一時転用申請に関する副町長の口頭決裁について

つき、決裁し起案文書を作成するが、今回はなぜないのかというところ、申請業者の事項で町が動かす土の事業ではないので、申請者がすることについて、申請者により処理してもいいとその場で決裁したので、文書決裁していません。

問 町有地の土が掘り起こされて、巨大なコの字の穴が空いている。町文書管理規程第3条では「事務の処理は文書をもって行うこと」が原則。文書がなければ、事後に処理の目的や内容の検証ができない。責任の所在すらはつきりしない。やむを得ない事情で口頭決裁を行ったとしても、事後には文書を作成すべきだが。

答 八野副町長 決裁規程は決裁区分に基づき、決裁し起案文書を作成するが、今回はなぜないのかというところ、申請業者の事項で町が動かす土の事業ではないので、申請者がすることについて、申請者により処理してもいいとその場で決裁したので、文書決裁していません。

問 とってもおかしな話だ。副町長が仰った決裁規程からの観点から指摘する。町事務決裁規程第10条には、決裁権者の決裁事項が定められ、町有財産の管理や処分に対する決裁権は副町長にはない。副町長は御自身に決裁権のないことを、本来作成すべき文書すら作成せずに、勝手に口頭決裁で部下に指示してしまったが。

答 八野副町長

別に町の財産を処分云々という問題じゃなく現地で、土を右から左へ動かすことについて事業者が処置すればいいのではないかというところで、その場で決裁

をしたということです。

答 新川町長

宗議員のこの質問、最初からナンセンスということ、この土地は一時転用でも何もない。町が購入した土地は既に農地ではない。口頭決裁が問題にされていますが口頭決裁というのは何度もあります。

アピアランスケア事業について

問 県はがん患者の治療に伴う心理的負担を軽減するとともに社会参加を促し、療養生活の質の向上を目的に、医療用ウィッグや補正器具等の購入費を助成する市町村を支援している。本町でも実施してほしいが、更にウィッグ等の購入日から1年以内に申請すれば助成を受けられる制度構築を求めたいが。

答 吉川子育て・健康支援課長

県内の状況を踏まえ取り

組みたいと考えます。対象期間は治療等の兼ね合いで、すぐに申請できない場合もあると想定します。財政担当と協議し考えたいと思います。

町の特産品の農業振興について

問 3年前からキクイモを町の特産品として町・県・他関係機関がキクイモの生産者団体を支援し「築上町のキクイモを守りたい」ということで合同会社を設立されたが今後の支援は。

答 古市産業課長

合同会社のモニステラの立ち上げは一つ大きな成果だと思っています。モデルとして、活動PRが行政の側面支援と思います。また元気づくり協議会への運営経費として補助金交付で継続的な支援をしていければと思います。

新しい時代の学びの環境整備先導的開発事業基本計画の策定について

問 この計画5頁に「新しい時代に向けた築上町小中学校の在り方」策定とある。その3枚目の実施事項に「校区自由選択制の実施」とあり、同頁に「学校統廃合を念頭に置くのではなく、各小中学校は小規模特認校での存続を希望するの、小中一貫校の枠組みの中に入るのかを学校運営協議会で十分に協議し決めていくことが望ましい」と明記。ぜひとも学校運営協議会でこの議論を開始してほしいが。

答 久保教育長

これまでも学校運営協議会で児童生徒の減少を視点に様々な協議・取組をしているが、新しい計画を説明し、各学校で今後どうするかという本格的な協議を進めたいと考えています。



41年連続で減少を続けている子ども
の教育や家族への支援について

問 2021年度補正の残り約5千万円は、少しでも早く生活困窮者等への支援に充てていただきたいが。

答 元島企画財政課長
今言われている原油価格と物価高騰分につきまして、県のほうから約1億円の内示が来ておりますので、会議を開きまして、事業の選定を考えているところでございます。

問 内閣府は「原油価格、物価高騰対応分を活用し、

自治体が給食費を時限的に引き下げる、無償にする等の取組に活用できる」と答弁している。今、生活状況が厳しくなっている世帯を守る対応を求める。

答 鍛冶学校教育課長
学校給食等の保護者の負担軽減については、現在実施に向けて検討を行っているところでございます。
学校給食等の保護者の負担軽減措置について事業提案を行ってまいりたいというふうを考えています。

問 福岡県の発表ではコロナ感染の死者がこれまで2年間の死者をわずか5か月で超え、また後遺症の実態も明らかになり、労災や疾病手当の問題にも焦点が当たってきたが、現状は。

答 吉川子育て・健康支援課長
コロナの後遺症につきましては、感染経路が業務によることが明らかな場合、また感染経路が不明でも感

染リスクが高い業務に従事し、それにより感染した蓋然性、確実性の度合いが強い場合など、労災給付の対象になる旨、厚生労働省が2月に引き続き5月にも全国の労働局に伝えており、労働者災害補償保険の給付が認められる対象が広がっているようです。

町での住民周知につきまして、管轄ではございませぬが、傷病手当につきまして住民に周知し、御案内できるように担当課と連携を図ってまいります。

子育て・健康支援課では、ワクチンの接種以外のことで労働給付のことや困りごとについての相談が数多く寄せられております。満足にいかないことが多いかとは思いますが、できるだけお調べしてお伝えするよう心がけたいと思います。

問 コロナの感染に対する国保の傷病手当の相談はあったか。周知は。

答 種子保険福祉課長
相談というのはお電話等で受けているのは確認しております。ホームページのほうで周知は改善していきたいと考えています。

滑走路延長事業について

問 防衛局は「騒音の問題は、新たな御負担等の対応、自治体とも相談しながら適切に」と答えたが、この言葉がその場だけのものにならないよう町の対応を求めらる。

答 椎野総務課長
町のほうとしましても、要望は上げていきたいと考えております。

問 西八田でカメラマンと農家とのトラブルが起きているという声があったが把握しているか。

答 椎野総務課長
トラブルについては耳に

したことがあります。立ち入り禁止の看板を立てたりしていますが、抜本的な対応につきましては、今後どのようにできるかというのは検討していきたいと考えております。

問 「津波のときに滑走路が突き出ている場合は強い波が河川を上ってくるのではないか」という質問に、防衛局は「ハザードマップなどで更新されるものと考えている」と答えた。自治体に責任を押し付けるものではないか。このような津波のハザードマップは更新されるのか。

答 椎野総務課長
滑走路の延長がどういふふうに影響があるかということにつきましては、ハザードマップで更新でそれが反映されるかというのはちょっと分かりませんが、県の担当部署とも協議しながら、更新時に反映はしていきたいと考えています。

荏野 希昭議員



郷土愛について

問 郷土の自然・環境・文化・伝統等を探索し発見することを考えたが、故郷を愛するには、郷土愛につながる町の魅力や発見づくりが必要であると思い、段階別に分けてみた。

将来を担っていく世代の郷土愛について質問する。

地域全体で将来を担う人材を育てることで、郷土愛を育み「築上町に住み続けたい」また「将来築上町に戻ってきたい」と思う子どもたちが増える町を目指すことが魅力作りだと思う。

そのためには、小中学生を対象に、各種体験事業を実施することが必要。築上町においても、少子高齢化や生活様式の多様化、高度情報化社会の進展やコロナ感染症禍において、自然・社会体験活動の不足、人や地域と関わる機会の減少など、郷土への理解や関心も低くなっている。このため、自然や歴史、産業などの地域の教育資源を活用し、将来を担う子どもたちが世代間の交流や郷土に対する理解と関心を深めるための体験活動を提供・充実させる必要がある。

また、郷土愛の体験活動の指導は、外部指導者の指導、郷土と密着している郷土の歴史を知っている方たちの指導を受けることにより、郷土に対する愛着や郷土の魅力を発見し、確かな学力を身につけ、豊かな心と健康な体を育むことができるまちづくりについて、町の考えは。

答 新川町長

学校関係では、職員が向いて郷土愛につながる話をしていきます。ほかの部門からも講師を呼んで行っていきます。

答 久保教育長

子どもたちが地域のすばらしいものを体験していくということとは、重要です。今年から中津街道・延塚卯右衛門の業績等々、この地域の歴史的なものや農業体験等をカリキュラムの中に位置づけて計画を作成中です。

今後は学校運営協議会や地域協働本部等々の地域の皆様方とともに、体験活動を充実させていきたいと考えています。

問 町民一人一人が自分の住んでいる地区の魅力を発見し、愛着を感じるために何が必要かと考えたときに、生涯学習の普及啓発が必要だと思ふ。生涯学習が

町民にとって身近なものになるよう、誰もが気軽に学ぶことができる環境づくりを整備し、築上町の魅力を再確認できる環境を整備してほしいが。

答 新川町長

町民一人一人が自分の住んでいる町の魅力を感じることでできる講座等を開催していくことが大事だと思っております。

問 次代を担う青年リーダーが少なくなっている。団体活動の活性化を図るため、魅力ある事業などを計画し、青年層の参加を促す必要がある。

次に、芸術文化活動の推進及び文化財の保護活用が必要と思ふ。郷土の文化を継承し、誰もが芸術文化に親しみ豊かな心を育む文化の町を目指す必要がある。町長の考えは。

答 新川町長

本町では特色ある文化・文化財をPRし、そして後継者をその団体で育成していただく、そのためには町も支援をしていくという考え方でございます。

問 健康な体をつくる取組として公民館活動がコミュニティの中心となれば、地域福祉のインフォーマルなサービスが誕生し、お互いの絆が深まり、信頼、安心して暮らせる相互扶助の自治会となるのではないかと。町長の考えは。

答 新川町長
人が集まり、いろいろなことを議論し、実行していく状況ができれば地域づくりにつながってきます。町としては「まちづくり振興課」「教育委員会」も対応します。それぞれの部門で自治会に呼びかけ実行する。このような形ができれば良いと思っております。



庁舎にATM機とマイナンバーカードについて

問 旧庁舎には福銀のATMがあったが、現在は何もない状況で、導入する方向に向いているのか。置くのか置かないのか。

答 元島企画財政課長

住民の方から庁舎の中にATMを設置してくれという意見がございました。現在、資料等を取り寄せて協議をしています。設置をするには町が負担する費用等、そういうお話を聞いて最終的に判断をして、次回の議

会等に費用の分を予算化して設置を考えています。

問 役場の会計管理室に銀行が入っているが、日頃の業務は無料で来られているのか。

答 石井会計管理者

築上町は福岡銀行と指定金融機関の契約を締結しています。業務としましては、税金等公金の収納、その他支払関係書類等の持ち帰り日計表の作成などをしていただいています。費用は今年度から手数料税込みで30万円かかっています。

答 新川町長

指定金融機関で昔は全部無料で派遣をしていたきました。それが、平成15年頃、100万円を出してこれという形で出してきた今年から330万円というところで当面は現状のまま派遣をしてもらうという。致し

方ないかと思っているとこ

問 銀行さんがいなくても隣の会計管理窓口で住民の方は納付等々できるのではないか。

答 石井会計管理者

納付の処理と最後まで処理、という状況で言いますと、会計課の窓口で集めた納付書を持ち帰って処理をしていただいております。できるかできないかと言われるかもしれませんが。

問 現在、町のマイナンバーの登録状況は。

答 武道住民生活課長

令和4年5月末現在で交付者数が7336人、交付率は42.5%です。

問 マイナンバーカードで住民票等々が全国のコンビ

ニで取れるようになった。窓口では身分証明しか使えないので、自動交付機を庁舎に設置することによって事務作業的にも効率が上が

答 新川町長

り十分簡素化できると思う、町長の考えは。機械化という形になれば、当然、住民のサービス等を考えて機械化も必要なところは検討をしながらやっていこうと考えています。

第一生命保険株式会社との包括連携協定について

問 地方自治体と民間がパートナーシップ協定で、1つ大きく言えばSDGs

の関係とか、企業も得意分野を持って協定を結ぶが、本町での対応は。

答 元島企画財政課長

第一生命との協定窓口は企画財政課で行っています。

問 協定を結んでも何もしてなかったことが多い。気づいてないかもしれないが、任用職員・派遣職員・電算委託とか、庁舎の中にじわじわと民間が入ってきている。各課で協定を結んだら、いろんな事業、協力を求めて協力してもらわなくてはいけない。だから、部下に徹底指導をしながら、民間と手を結んで真剣に、前向きにやってくれという話である。

答 新川町長

町長の場合は。協定を結ぶ形になれば、町のために職員が積極的に相手といる話をしながら協力を願っていくという形、相手も協力したいということと協定を結んでい

工藤 久司議員



防災に対する危機管理について

問 防災マップは配布しただけでは何にもならない。住民へ本当に周知をしているのか。意識を高めるために庁舎を活用した避難訓練や地域に出向き検証するべきと思うが。

答 新川町長 自治会に自主防災組織を作っています。自治会の防災訓練は体制を整え実施して行きたい。

今後、町政懇談会を開けるような状況になれば校区回りをやって説明しているかと思っています。

答 椎野総務課長

防災訓練は、県の防災担当課や自治会と相談しながら、計画したいと思っています。

また、庁舎の避難訓練、防災訓練についても、避難所やマンホールトイレ、防災対策室を設置していますので、計画はしていきたいと思っています。

問 いつ来るかわからない災害に対して築城基地との連携は必要だと思うが。

答 新川町長

火災については、町から

の要請があればすぐにでも出動できます。自然災害については、県知事に要請すれば、支援をしてもらえます。

定住対策について

問 築上町に定住を望む人たちに對して、他の市町村に比べてあまりにも支援が少ないと聞かれます。

答 新川町長

財政力が豊かであれば、秀でた支援をしていきたいが、現在は県と一緒にやるIターン、Uターンの支援策があります。

答 桑野まちづくり振興課長

築上町の移住定住施策は手薄いところがあります。様々な支援策や町の魅力発信等を地方創生人口減少対策本部会とで協議を進めているところです。

問 何か一つに特化して特徴を出してはどうか。

答 新川町長

賛否両論あるが、自衛隊員の数を増やしてもらうのが、人口を増やす手取り早い手立てだと思います。政府が外国人労働者を入れるというのも、一つの方法だと思っています。

公共施設の維持管理について

問 支所の利活用に関して、1階を図書館、2階をギャラリーということだが、築城と椎田の社協を1つにする計画は、どうなったのか。

ギャラリーはどんな想定をしているのか。

答 新川町長

社協と協議をして椎田に一本化することで方針が出ました。ギャラリーについて

ては、築上町の皆さんの作品を展示することを考えています。雪舟やピカソの絵を購入して飾るギャラリーではありません。

問 支所の年間維持管理費は。

答 元島企画財政課長

令和3年度の決算の見込みで約1700万円となっています。

問 ギャラリーもいいかもしれないが、田舎暮らしを望む人にサテライトオフィス等様々考えた結果なのか。

答 新川町長

現在、町内の皆さんが芸術作品を展示するというところで動いているので、変更はありません。



▶ハザードマップ 災害時に備え皆様もう一度確認を！

議会基地対策特別委員会報告

5月24日、防衛省へ要望行動に行き、防衛大臣政務官・地方協力局長・地方協力統括課長に要望書を提出しました。

要望書の内容は以下のとおりです。

要 望 事 項 (一部抜粋)

1. 事故発生時の状況説明と再発防止について
事故発生後は再発防止に向けた取り組みの合意を得ること。
2. 今後の基地施設拡張について
築城基地の滑走路延長計画・米軍のための宿舎・庁舎・倉庫・弾薬庫・駐機場整備について、築上町議会及び近隣自治会にも逐次説明し意見を取り入れること。
3. 住宅防音対策について
防音対象の建具・空調機器等の復旧・修理を即時行うとともに、設置後10年未満の空調機器等が故障した場合も補助対象、若しくは同機器等設置時に10年補償を付けること。
4. 防音工事対象区域について
現在の対象区域を縮小することなく防音工事の対象区域を拡大すること。
防音工事の基準となる区域指定告示（平成4年10月22日）以降に新築した住宅すべてについて、防音工事の補助対象とすること。
区域指定内での騒音防止対策だけでなく、町内全域の騒音防止対策を推進すること。
5. 騒音被害について
騒音被害軽減のため、早朝・夜間・土曜・日曜・祝日・盆・年末年始及び入学試験時期等特別な日における飛行、エンジンテストは行わないこと。また、運用にあたっての協定書を自治体と早期に締結すること。
6. 基地周辺整備について
基地周辺のインフラ整備を積極的に進めること。
移転跡地の有効利用（移転跡地利用計画の整備）に積極的に取り組むこと。
7. 築城基地浄化槽の排水等から発がん性の疑いのある物質「有機フッ素化合物 PFOS・PFOA」が検出された件について
基地内及び基地排水の公共用水域において「有機フッ素化合物 PFOS・PFOA」の定期的な水質調査を継続して実施し、結果及び対策を築上町議会に報告すること。



▲中曽根防衛大臣政務官へ要望書提出

委員 長	信田 博見
副委員 長	鞘野 希昭
委 員	吉原 秀樹
委 員	北代 恵
委 員	宗 晶子
委 員	池永 巖
委 員	田原 宗憲
委 員	塩田 文男

住みたいまちづくり特別委員会報告

5月11日、田川郡香春町へ、令和3年4月に開校した小中一貫校「香春町立香春思永館」へ視察に行きまして。

香春町立香春思永館は小学校4校と中学校2校を統合した9年生の義務教育学校です。学年も1年生から9年生と呼び、全学年が同じ建物内で学ぶ施設一体型の学校です。幕末時代の1867年、小倉藩が香春に藩庁を移した際「思永館」が香春に設置されたことから「香春思永館」という校名になったそうです。

私たち議員団は過去にも数か所、一貫校や連携校の視察に行きました。メリットデメリットと言えはほどこも同じような内容ですが、やはり耳にすることは、上級生が下級生の面倒を健気にみる姿をよく見かけるといことです。デメリットを聞いたところ、思永館では毎日9台のスクールバスで送迎を行っていますが、親の送迎もあり、送迎時の混雑が課題とのことでした。このスクールバス9台の年間費用は約5千万円で、民間委託をしているということです。

今後、どの自治体も移動手段にかかる経費は避けられない状況です。築上町も現在、椎田小学校と椎田中学校の一貫校を計画していますが、これは「新しい時代の学びの環境整備」という文部科学省の事業で、子どもたち一人一人が未来を切り開いていける力を身につけ、いかなる事態にあっても子どもたちの学びを止めない、学びの保障に向けた体制確保のための事業です。全国で文部科学省より公募があり、令和3年度は4か所採択され、その中に築上町が選ばれました。今後PTAや地域に説明がありますが、私たちも議論を重ねてまいりたいと思います。



▲香春思永館



▲道の駅「わぎえの里」

道の駅香春「わぎえの里」へテレビでも取り上げられた、移動販売の視察へ行って参りました。香春町が移動販売車両を用意し「わぎえの里」が独自で移動販売を開始したということです。「わぎえの里」は指定管理で北九州の会社が運営しています。地域の方々は非常に喜ばれているということですが、ルートの最終地域では、販売商品が少なくなることが課題とっておられました。

買い物難民・買い物困窮者など、どういう言い方が正しいかは別として、築上町でも車両予算が可決され、この視察の次の日5月12日から移動販売が開始されました。築上町が車両を用意し、メタセの杜に業務委託しています。買い物に困っている方々が利用され喜んでいただけると幸いです。



▲香春町移動販売

委員長	塩田	文男
副委員長	池亀	豊
委員	江本	守
委員	北代	恵
委員	鞆野	希昭
委員	田原	宗憲

「○」…賛成、「●」…反対、「欠」…欠席、「退」…退席、「議長」…議長職のため表決に参加しない

令和4年 第2回 築上町議会定例会議案審議結果

議案名	吉原	江本	池永	鞘野	工藤	北代	宗	丸山	信田	田原	塩田	池亀	田村	武道	賛成	反対	審議結果
	秀樹	守	巖	希昭	久司	恵	晶子	年弘	博見	宗憲	文男	豊	兼光	修司			

6月2日 採決分

専決処分について（令和3年度築上町一般会計補正予算（第14号）について）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	承認
専決処分について（令和4年度築上町一般会計補正予算（第1号）について）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	承認
専決処分について（令和4年度築上町住宅新築資金等貸付事業特別会計補正予算（第1号）について）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	承認
専決処分について（築上町税条例等の一部を改正する条例の制定について）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	承認
専決処分について（築上町国民健康保険税条例の一部を改正する条例の制定について）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	●	○	議長	12	1	承認
重度障がい者の電車特急料金割引制度の適用及び駅構内・踏切内の安全対策を求める意見書（案）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決

6月6日 採決分

工事請負契約の締結について（リサイクル施設火災補修工事）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
------------------------------	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	---	----	----	---	----

6月16日 採決分

令和4年度築上町一般会計補正予算（第2号）について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
令和4年度築上町水道事業会計補正予算（第1号）について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
令和4年度築上町下水道事業会計補正予算（第1号）について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
築上町行政手続における特定の個人を識別するための番号の利用等に関する法律に基づく個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の一部を改正する条例の制定について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
令和4年度築上町一般会計補正予算（第3号）について	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
築上町副町長の選任について	人事案件（八野 紘海氏）													議長	10	3	同意
補聴器購入補助等の改善をはじめ、難聴（児）者への支援拡充を求める意見書（案）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
国民の祝日「海の日」の7月20日への固定化を求める意見書（案）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決
保育所等の最低基準（職員配置・面積基準）と職員処遇の抜本的な改善を求める意見書（案）	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	議長	13	0	可決

次の定例会は9月開会予定です

初盆世帯の皆様へ

初盆を迎えるにあたり本来ならばご霊前にお参り申し上げるべきところですが、新型コロナウイルス感染拡大防止のためこの書面にてのご挨拶とさせていただきます。

築上町議会 議長 武道 修司
他 議員 一同

築上町の小学校・中学校を紹介します



～未来を担う児童・生徒たち～



今回は、上城井小学校を紹介します!

一人一人が活躍できる場が
たくさんあり、
だれもが主役になって学び合い、
子どもたちの
笑顔があふれる学校です。



わくわくする体験学習がいっぱい

ICTを活用した授業がいっぱい



学校のすぐ脇には城井川が流れ、樹齢約1900年といわれる日本第4位の巨樹である大楠に見守られ、健やかに学ぶ子どもたち。神楽学習や町の特産品のキクイモの栽培・販売、ホタルの飼育・放流を行うなど、ふるさとのよさについても、子どもたちは数多く学んでいます。それだけでなく、本校は「学校情報化優良校」として認定されていて、ICTを積極的に活用した「楽しく分かる授業」づくりをすすめています。

編集後記

議員へのハラスメント防止条例が6月県議会で成立。有権者が投票をちらつかせ嫌がらせをする「票ハラ」にも対応。同県条例には課題があり「相談に基づく調査は議長が認める範囲で、相談者はさらに有識者に相談できる」となっている。女性政治参画研究者の上智大の三浦まり教授は「議長が窓口になる仕組みでは、被害者が声をあげづらい。調査は政治色を排し第三者が行う必要がある」と話していると報道。私にも活動中ハラスメントを受けた経験があるが、性別に限らず他議員も経験していると聞く。私共の任期は残り1年となった。昨年度改正の「政治分野における男女共同参画推進法」ではハラスメント防止の主体として地方議会を明記している。来年の町議会議員選挙に向けて、政治参画への障壁をなくし、より多様な人財の政治参画を切望する。

宗 晶子

お知らせ：議事録全文はホームページで見ることができます。